



## Boletín del Plan Anticorrupción y de Atención al Ciudadano

Dirección de Asuntos Culturales





### 1. Diplomacia Cultural y Deportiva



En el marco de la Iniciativa de Diplomacia Cultural y Deportiva se realizaron exitosamente 8 intercambios con un impacto positivo en 65 adolescentes de los cuales 46 son mujeres, lo que significa un aporte a la igualdad de género desde el territorio hacia el exterior. En tanto que los intercambios son una herramienta de diplomacia pública que tienen como objetivo estrechar relaciones bilaterales, los países objetivo de 2023 fueron Argentina, Barbados y Trinidad y Tobago, San Vicente y las Granadinas, México, Polonia, Costa Rica, España y Brasil en donde los jóvenes fortalecieron y desarrollaron habilidades y conocimientos en disciplinas culturales y deportivas como producción audiovisual, coros y calipso, música del pacífico, violines caucanos, natación, surf, escritura creativa y muralismo.

Cada Intercambio tiene impacto territorial fruto de los proyectos de réplica en sus comunidades y municipios durante los cuales los grupos beneficiados deben compartir el conocimiento adquirido a través de talleres y actividades multiplicadoras.

Por otra parte, la Cancillería, aunando esfuerzos con la Fundación Panamericana para el Desarrollo –FUPAD, implementó un esquema de sostenibilidad y fortalecimiento de capacidades institucionales de los municipios en los cuales se encuentran ubicadas las Casas para la Paz, antes llamadas Casas Lúdicas, en temáticas relacionadas con la apropiación y medición de Objetivos de Desarrollo Sostenible, y estrategias de Planeación, Formulación, Desarrollo y Evaluación de Proyectos. Lo anterior con el fin de que, a través de acciones culturales y deportivas como herramientas de convivencia pacífica e inclusión, se logre la transformación de realidades y construcción de comunidades en pro de una Paz Total, la promoción de la garantía de la igualdad de género y la cohesión social.

2





# 2. Patrimonio cultural material e inmaterial



Foto: Ministerio de Cultura

Con el objetivo de restituir la memoria colectiva de nuestros pueblos originarios, la Cancillería de Colombia ha emprendido la tarea de recuperar el arqueológico del patrimonio país que encuentre en el exterior. En 2023 se realizaron 5 repatriaciones de bienes del patrimonio arqueológico colombiano en las que retornaron al bienes patrimoniales. Con 210 acciones de diplomacia pública el Ministerio de Relaciones Exteriores se propone construir una política responsable con el patrimonio cultural y los derechos culturales de las poblaciones originarias de nuestro país.







### 3. Español como Lengua Extranjera



Foto: Ministerio de Relaciones Exteriores

A través de esta iniciativa, se promueve a Colombia como destino privilegiado para el aprendizaje del español en América Latina y generar lazos educativos y culturales entre Colombia y países no hispanohablantes. En 2023, se realizaron cursos de español en modalidad virtual y presencial en 35 países, 3 organismos internacionales que (ASEAN, AUDA-NEPAD, CARICOM) beneficiaron a más de 1.300 funcionarios públicos extranjeros. La iniciativa "Difusión de las Culturas Colombianas a través de la Enseñanza del Español" ayuda a la diversificación geográfica y temática de la agenda exterior colombiana permitiendo promover a Colombia como un país de riqueza cultural.





### 4. Acuerdos y Comisiones Mixtas



Foto: Ministerio de Relaciones Exteriores

En 2023, se realizaron 7 encuentros técnicos en las áreas de cultura, educación, ciencia y deporte; que permitieron fortalecer el intercambio de conocimientos y buenas prácticas con otros Estados, estos fueron:

- VII Comisión Mixta de cooperación técnica, científica, educativa y cultural entre la República de Colombia y la República Dominicana
- Il comisión mixta de cooperación con los países del caribe.
- X diálogo de alto nivel con Estados Unidos y la comisión mixta de cooperación técnica, científica, cultural y educativa Colombia – Cuba.

- Comisión de asuntos educativos y culturales con la República de Chile.
- Il comité conjunto de cooperación con los Emiratos Árabes Unidos.
- · I Comisión Mixta con Kenia.

Asimismo, en 2023 se llevó a cabo la de 23 instrumentos de firma cooperación, también en las áreas de cultura, educación y deporte; entre memorandos de entendimiento. declaraciones de intención, cartas de intención y tratados en materia de educación, cultura o deporte con: Alemania, Argentina, Chile, China, Cuba, Etiopia, Ecuador, Ghana, India, Kenia, México, Sudáfrica y Venezuela.





### 4. Diplomacia Cultural de Colombia



Foto: Embajada de Colombia en Marruecos

Durante 2023 se ejecutaron 146 proyectos de diplomacia cultural con 33 agrupaciones y 88 artistas de diversas regiones de Colombia, quienes hicieron presencia en 63 países. En términos de representatividad se logró una participación de 56% de mujeres artistas, con la más alta incidencia en la disciplina de academia y literatura; así como un 22% de participación de expresiones culturales afrocolombianas. Adicionalmente, se realizaron actividades con 3 artistas LGBTIQ+, quienes desarrollaron proyectos para el reconocimiento de su comunidad y la reivindicación de sus derechos.

Adicionalmente, se realizó una inversión de más de 990 millones de pesos en la Estrategia de Internacionalización de la Literatura Colombiana, lo que permitió la circulación en el exterior de 35 escritores y escritoras colombianos, además de las delegaciones que representaron a Colombia en importantes de Ferias del Libro en Bolonia, Frankfurt, Caracas y Guadalajara. Se trata de escenarios decisivos que convocan todo tipo de público, idóneos para establecer hitos de relacionamiento bilateral a largo plazo y para dar a conocer narrativas contemporáneas sobre el país. A saber, espacios fundamentales para enriquecer el imaginario colectivo sobre Colombia y una plataforma para orientar la adopción de posiciones políticas, sociales y económicas en escenarios internacionales.







Foto: Ministerio de Relaciones Exteriores

En 2023, la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Nacional de Cooperación con la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) ejercida por el Ministerio de Relaciones Exteriores, junto a la Delegación Permanente de Colombia ante la UNESCO, articularon la participación de Colombia en los distintos escenarios promovidos por la Organización Internacional y trabajaron de manera conjunta para alcanzar distintos logros, entre los que se destacan:

• Participamos en la 42a Conferencia General de la UNESCO, escenario en el que ratificamos el compromiso de Colombia con la paz, la educación, la cultura, la ciencia, la comunicación y la información.



 Como parte de la Estrategia Caribe, la Oficina Regional Multisectorial de la UNESCO que ahora representa a Colombia tiene sede en San José, Costa Rica.





#### Ciencias Naturales y Humanas



En un esfuerzo conjunto con las comunidades, logramos la declaración de Tribugá-Cupica-Baudó como Reserva de Biosfera de la UNESCO, y el expediente del Darién Norte Chocoano inició su camino para llegar a ser Reserva de Biosfera.



 Logramos la membresía por los próximos dos años en escenarios clave de la UNESCO: Consejo Internacional de Coordinación del Programa sobre el Hombre y la Biosfera (CIC-MAB) de la UNESCO y del Consejo Ejecutivo de la Comisión Oceanográfica Internacional -COI- de la UNESCO.



 Bogotá fue la sede de la XVII reunión de la Subcomisión Oceanográfica Intergubernamental para el Caribe y regiones adyacentes (IOCARIBE-XVII).





#### Cultura



- Luego de 4 años y producto de un esfuerzo interinstitucional con el Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes y organizaciones de la sociedad civil, "la Partería: conocimientos. habilidades prácticas" fue inscrita en la Lista Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial (LRPCI), junto Alemania, Chipre, Eslovenia, Kirguistán, Luxemburgo, Nigeria y Togo.
- Un proyecto colombiano presentado por la Corporación Entreviñetas recibió financiación por 82.013 millones de dólares por parte del Fondo Internacional de Diversidad Cultural de la UNESCO.
- Logramos la creación de la Red Colombiana de Ciudades Creativas de la UNESCO a la cual pertenecen Popayán, Bogotá, Buenaventura, Cali, Valledupar, Ibagué y Pasto.





 Asumimos la Secretaria Pro Tempore del Qhapaq Ñan, elemento inscrito en la Lista de Patrimonio Mundial desde el 2014 junto a Argentina, Bolivia, Chile, Ecuador y Perú.





#### Educación



 Fuimos sede de la conmemoración de los 20 años de la Red Iberoamericana de Responsables de Políticas y Planes de Lectura (Redplanes)

 Hacemos parte de dos de las redes de la UNESCO que le apuestan a la educación como un elemento clave para alcanzar la Agenda 2030: Red de Educación para el Desarrollo Sostenible (ESD-Net 2030) y del Greening Education Partnership (Alianza para una Educación Ecológica).

#### Programa de participación





 Logramos la implementación de los proyectos financiados por la **UNESCO** en el Marco del Participación Programa de 2022-2023: 1) "Coro de los Cien" liderado por la Fundación Batuta, 2) "Carmen de Bolívar en la jugada" de la Fundación Tiempo de Juego "Reconstruir la estructura de la vida a través de la actividad física" liderado por la Asociación Colombiana de Mujer y Deporte - ASOMUJER

Para más información sobre las noticias de la Comisión Nacional de Cooperación con la UNESCO ingrese a https://www.cancilleria.gov.co/unesco/news





### **Dirección de Asuntos Culturales**